Juan Luis Linares (ed.). Prácticas Alienadoras Familiares. El Síndrome de Alienación Parental reformulado. Barcelona: Gedisa, 2015, 255 páginas

Vanessa G. Rodríguez Villalpando

Prácticas Alienadoras Familiares. El síndrome de alienación parental reformulado es el libro que da respuesta a las preguntas del cómo y quiénes participan en los complejos juegos relacionales que se dan lugar en familias de cónyuges heterosexuales con una separación legal conflictiva. Lo hace enfatizando la mirada hacia los que, indefensos, son llevados a participar en su propio maltrato: niñas y niños.

Juan Luis Linares emprende así un viaje a la explicación, ejemplificación y sustento de las Prácticas Alienadoras Familiares (PAF) a lo largo del compendio de 13 capítulos, con participación en la mayoría de ellos. El libro se encuentra subdividido en tres apartados y constituido por un total de 16 colaboradores y colaboradoras, lo que al transcurrir de los capítulos imprime una participación enriquecida.

La primera parte del libro da a conocer la historicidad de las PAF mediante un contexto de precursores, así como aportaciones que se han hecho del tópico y sus transformaciones en el tiempo. De igual manera, se especifica al enfoque relacional como la visión que acompañará el trabajo de intervención desarrollado. Además, se brinda información acerca de las relaciones y triangulaciones posibles en las situaciones de alienación parental, así como las patologías que pueden surgir de éstas.

Para la segunda parte, se exponen los perfiles, tanto de las madres como de los padres que les lleva a posicionarse en las prácticas alienadoras, especificando las tipologías en las que ambos tienen cabida. Éstos y dos estudios subsecuentes, son acompañados de información sistematizada que genera ideas para la investigación científica.

La última parte del libro contiene interesantes aportaciones que retoman las PAF desde cuatro contextos (Italia, Colombia, Perú y Chile), permitiendo un enlace con la manera en la que cada uno ha tomado relevancia; ya sea desde el área de aplicación en espacios terapéuticos, como aproximándose a los retos legales que aluden a la alienación parental por las percepciones de quienes poseen injerencia legal en divorcios conflictivos y que promueven juegos más problematizados.

En general, el libro se inmiscuye en la complejidad que las PAF merecen, reconociendo que hay situaciones irrepetibles, lo que convierte a cada caso único.

Entre lo más destacable, se puede señalar el concepto de *posconyugalidad*, como la relación que la expareja deberá mantener de la mejor manera para la crianza en conjunto de sus hijas e hijos. Esto evitaría que niños y/o niñas pasen por las etapas de *desconfianza*, *rechazo* y *huida* al ser incluidos en las riñas exconyugales. Aunado a esto, el autor propone una ecuación de alienación, con cinco actores importantes (progenitor alienado, progenitor aliado, los hijos e hijas, la familia extensa y profesionales), que da pie a la exploración de los subsistemas que se correlacionan con los casos

www.redesdigital.com.mx

de PAF. *Manipulador exitoso y manipulador fracasado* son dos de los conceptos que comprueban una visión relacional y además descentralizada que contempla, tanto a la madre como al padre, como corresponsables en la actuación manipuladora que se ejerce sobre las y/o los hijos.

Finalmente, la propuesta de intervención se dirige hacia una psicoterapia empoderadora que disminuya el conflicto entre la madre y el padre, induciendo hacia una dinámica reparadora y destriangulante, al persuadir a progenitoras y progenitores implicadas de será mejor tanto para ellos, como para sus hijos, dejar de lado las ofensas causadas, en lugar de mantenerlas o intensificarlas.

Para quienes aún desconocen sobre el tema, este libro les dará un panorama inicial y profundo a través del cual es posible identificar las PAF y trabajar con ellas, no bajo un modelo puntualizado, pero sí, uno que sugiere bases para su manejo.